

LA CRONICA.

PERIÓDICO LIBERAL.

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO X.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían a la redacción, é inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS, 8 DE ENERO DE 1873.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranza del giro mutuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 647

ADMINISTRACION, Arco Agüero 7 á donde se dirigirá la correspondencia

LA CRONICA.

HERIR EN LAS SOMBRAS.

Tan acostumbrados estamos ya á que la palabra crisis se repita y se comente en todos los tonos, constituido apenas un ministerio, que pocas veces damos crédito á la alarma que, sobre todo los periódicos de oposicion, tienen marcado empeño en producir y divulgar. Y hay una razon para que nosotros tengamos esta manera de ver las cosas. En nuestro pais existe por desgracia como casi la mas principal aspiracion política y casi el mas poderoso resorte para que los partidos pongan en juego toda su actividad, todas sus fuerzas, y, si se nos permite la frase, toda su malicia, el poder, la sed de mando, como medio para repartir á manos llenas entre sus paniaguados lo que el pais paga para tener libertad, orden y buena administracion.

Como esto acontece, como entre nosotros las palabras del vocabulario político casi siempre ó siempre tienen una significacion diversa de la que se les da por los que no están acostumbrados á hacer de la política una farsa indigna, de aquí que nunca demos grande importancia al patriotismo, al orden y á la religion con que, de caso pensado y para sus miras políticas, nos atraen los conservadores, y no creamos tampoco, siguiendo las inspiraciones de nuestra desconfianza, en esas crisis con que sueñan todos los días las oposiciones, porque de todo cuanto dicen los periódicos de Madrid, sin hacerles ofensa, hay que rebajar siempre la exageracion con que nuestro carácter meridional suele pintar las cosas y descartar tambien las doradas ilusiones que finjen á su anejo la esperanza y el deseo; de manera que siempre tendremos, despues de todo, que las tan llevadas y traídas crisis no son mas que unas verdaderas filfas para entretener el hambre de algunos cesantes y no aumentar la desesperacion y el desaliento de algunos constitucionales de guante blanco.

Verdad es que estos últimos, como se hallan tan acostumbrados á las delicias del poder, necesitan estar siempre casi tocándole con las manos, como se entretienen los chiclelos en carnaval, tocando por intervalos con los labios el higo suspendido de la caña. Así es que cuando realmente no existe crisis ellos se la forjan diciendo sin duda para sus adentros: á falta de pan buenas son tortas. El que no se consuela es porque no quiere, y no le faltan á los constitucionales recursos escénicos pa-

ra estos simulados cambios de decoracion política con que hacerle creer á sus impacientes correligionarios que si las crisis no sobrevienen no será por falta de buen deseo y de prepararlas con toda la verdad posible.

¡Pobrecillos! Son buenos comediantes, lo confesamos sin rodeos; pero como los espectadores, á pesar de que la política ha adquirido tambien su carácter unfo—que es lo que priva en estos tiempos,—han aprendido mas de lo que se cree, no están por ciertas faras, y es verdad, se rien de los repentinos cambios de decoraciones que le hacen ver lo que no existe, como se rien en una comedia de magia cuando fingen que los actores andan por los aires; pero saben como esto se hace y la ilusion nunca puede ser completa.

La soñada crisis de ahora, aun cuando ha revestido distintas formas que otras veces, en el fondo ha tenido el mismo fundamento que las demás crisis: la ilusion de los que la quieren. No le hemos de quitar nosotros á los rumores de crisis su *constitucionalidad* originalidad; porque para esto, francamente, se pintan solos ciertos hombres y ciertos periódicos; pero si hemos de ser del todo francos; si hemos de dar por esta vez á nuestro carácter la severidad critica compatible con nuestro buen humor, tendremos que confesar que los recursos para producir la alarma de la última crisis revisten tales apariencias de pequeñez (con perdon sea dicho de las eminencias constitucionales) que sin querer recordamos aquellos bailes del palacio de los Borbones, donde una contradanza solia muchas veces ser la cuna de un ministerio.

Estos conservadores, no por falta de talento, sino por sobra de pasion, ven sólo lo que les entra por los ojos del cuerpo. Tan ciegos estan en otro sentido, que no ven que las intriguelas en palacio y otros recursos por el estilo no son los mejores en estos tiempos democráticos, para subir al poder. El partido radical está donde está por que el Rey le ha llamado á sus Consejos; el pais en Cortes, elegidas con una libertad y una tolerancia nunca vistas en España, vino á apoyar la solucion del monarca dada á la crisis que dió por resultado la caída de los constitucionales; y ambas Cámaras, de acuerdo con la política radical, aceptan todas las reformas que el Gobierno propone.

Ahora bien: cuando tan de conformidad marchan en la gobernacion del pais los poderes públicos; cuando está sobre el tapete la solucion de ciertas cuestiones que han de completar y afian-

zar la legalidad revolucionaria que significan, ni que valen esos chismes de vecindad con que le prensa de oposicion se entretiene, ora sacando partido de una carta escrita por el Rey al general Serrano, ora dando importancia á que este no haya querido asistir al banquete de palacio? ¡Buena estaría la España democrática si del ceño de un general cualquiera, aunque este sea tan importante y de tantos merecimientos como el general Serrano, estuviesen pendientes los destinos del pais, como diz que en los tiempos mitológicos, el ceño de Júpiter bastaba á como ver el mundo!

Que el general Serrano, hecho un niño mimoso, no quiera asistir á Palacio; que haga renuncia de sus títulos y condecoraciones por no pagar la contribucion que las Cortes han votado; que haya unos cuantos generales embozados hasta los ojos como trovadores de la edad media, dispuestos, por la costumbre, á rasgar la ordenanza; que haya en fin unos cuantos aristócratas *ligueros* que quieran sacar la castaña del fuego con mano agena, como la mona de la fábula, ¿qué importa todo esto? El partido radical en estos momentos, si tiene, como debe tener, la conciencia de su misior, que es afianzar las conquistas revolucionarias, para que la democracia mate al doctrinarismo, no debe amedrentarse; el triunfo será siempre suyo, y muchos hombres que hoy no son liberales se pondrán de su lado si ven prácticamente que es posible conciliar el orden con los derechos individuales, único modo de asegurar para siempre la libertad en España.

Las intriguelas de Palacio, los cabildos, las amenazas encubiertas en los periódicos, el general que viene y el general que vá, no son armas terribles hoy: lo eran cuando los Borbones asustados de su arbitrariedad, veian una conspiracion detrás de cada frase; un conspirador en cada embozado que recorria de noche la plazuela de Oriente; eran terribles cuando el pais estaba deseoso de lanzarse á la revolucion por que su espíritu no cabia ya en los estrechos moldes en que queria contentarle á la fuerza la soberbia de Narvaez y Gonzalez Bravo; pero ya á nadie asustan los que buscan la oscuridad del misterio y de la intriga palaciega para encaramarse al poder, por que la libertad ha hecho la luz y ya no es posible herir en las sombras á los gobiernos.

Para los que han venido desconfiando de que el empuje de las ideas democráticas pudiera deberse la fraternidad

de todas las ideas y el noble consorcio de todas las aspiraciones en manifestaciones pacíficas y levantadas, el banquete celebrado en honor del Sr. Castelar, por acuerdo de varios radicales, habrá sido el primero y más elocuente anuncio de lo que significan los nuevos partidos políticos olvidando las diferencias que los dividen para hermanarse en los sentimientos que les son comunes.

Pocas veces en la vida de los pueblos se ofrecen ocasiones semejantes en que los hombres que apoyan la marcha del gobierno detengan sus naturales prevenciones contra sus adversarios para rendirles el tributo de aplauso merecido por sus esfuerzos y constancia.

Así es que el banquete referido que por cierto fué muy suntuoso segun nos dice nuestro corresponsal, es un acontecimiento solemne que anuncia al pueblo cuán dignas de respeto son todas las ideas cuan nobles los esfuerzos que se hacen por todos los partidos por realizar sus aspiraciones y con que cariño debemos unirnos siempre los hombres cuando un interés cualquiera, dominando otras diferencias se presente á realizar nuestros deseos.

Los diputados y senadores radicales dijeron al Sr. Castelar que no felicitaban al republicano sino al redentor del esclavo y el Sr. Castelar contestó que no veia en sus comensales hombres de un partido contrario, del que le separan esenciales diferencias, sino á democratas que estaban dispuestos á cumplir las exigencias de la libertad y á los cuales escitaba para que siguieran siempre adelante.

No se acordaban unos ni otros de aquel encono que antes encendia á partidos contrarios, no querian pensar siquiera que eran hombres afiliados á distintas parcialidades, querian tan solo conmemorar el cumplimiento de una esperanza largo tiempo sustentada, la realizacion de un acto de justicia, con tenacidad reclamado.

Contestando á una consulta de la junta provincial de Navarra, la direccion general del ramo ha resuelto que la vigente ley de instrucción pública hace obligatoria la enseñanza elemental en su artículo 7.º y obligatoria tambien la asistencia de los niños á la escuela desde la edad de seis á la de nueve años; pero no excluye ni cabe comprender que pudiera excluir á los que pasan de esta edad, privándoles así del beneficio de la instrucción; que por lo tanto existe en los padres obligacion precisa de proporcionar á sus hijos la enseñanza y de mandarlos á la escuela desde los seis hasta los nueve años; y que si bien desde esta edad en adelante no les es obligatorio, tienen un derecho perfecto de concurrir á la escuela pública hasta la edad en la forma que previene el reglamento de 26 de Noviembre de 1838 en su art. 12; y por último, que como consecuencia de este derecho, y siendo las juntas locales las que, con aprobacion de las provinciales respectivas, deben fijar el tipo de las retribuciones, segun dispone el art. 192 de la expresada ley, á las mismas corresponde fijarlo para toda clase de niños concurrentes, sin derecho alguno por parte del maestro respecto á la fijacion de cuota de los que pasen de nueve años, y sin que para nada influya la mayor ó menor edad de los ni-

nos ni la altura de conocimientos á que se encuentren, sino la posición de los padres.

Es indudable que son ya muchos los pueblos de la provincia de Navarra que han sido visitados por varias partidas y no menos cierta la necesidad que han tenido las tropas de marchar sobre algunos valles, organizadas en columnas. Y como quiera que allí hayan reproducido su sistema de cortar las comunicaciones, el gobierno se ha visto precisado según dijimos en el número anterior, á dar órdenes para que se trate con toda severidad á los que sean convictos de tales destrozos al propio tiempo que ha dispuesto sean trasladados á los puntos de embarque cuantos prisioneros hagan las tropas, para conducirlos inmediatamente á su destino.

El cabecilla carlista Perula ha llevado á cabo una gran hazaña.

El referido cabecilla entró en Sesma al frente de unos 100 hombres intimando la rendición á una veintena de voluntarios que se habían hecho fuertes en el edificio denominada la Cambra, en que se halla establecido el ayuntamiento.

Persuadido Perula de la decidida actitud de los voluntarios, resueltos á defenderse, hizo poner delante de sus gentes á las mujeres é hijos de aquellos bravos, rompiendo contra estos un vivo tiroteo, seguro de que no había de ser contestado.

Los voluntarios, colocados en la dura alternativa de fusilar á sus propias familias ó deponer las armas, no tuvieron más remedio que optar por este último extremo.

Este brillante hecho de armas, propio de un celoso defensor de la religión, ha entusiasmado al correspondiente de un periódico neo, que escribe lleno de entusiasmo diciendo que para entrar Perula en Sesma, no perdió ni uno de los hombres de su partida.

En círculos políticos de Madrid se hablaba ayer mucho de los propósitos que el gobierno abraza de pedir autorización para suspender el impuesto de títulos y condecoraciones, de las facultades que se van á conceder á las autoridades militares y de las órdenes que se transmiten á los Jefes de columnas para hacer más eficaz su persecución.

Entre tanto la huelga de los maquinistas de la línea del Norte presenta los mismos caracteres de gravedad, sin que se haya conseguido otra cosa hasta ahora que poder continuar la circulación del correo, poniéndose los maquinistas á las órdenes del gobierno.

Según dice *El Eco de Ambos Mundos*, periódico de Londres, los comisionados de S. M. Británica para la exhibición internacional de este año, así como los comisarios de las demás naciones de ambos continentes, activan sus reuniones para el mejor orden y lucimiento de la exposición venidera, que por concretarse á productos agrícolas y sustancias alimenticias naturales y condimentadas, ofrece caracteres muy especiales. En ningún concurso celebrado hasta ahora, puede España salir más airoso, ni figurar en mejor término que en el convocado para Mayo de este año en Londres, pues con exponer sus ricos y variados vinos, aguardientes y licores, sus cereales, aceites, vegetales y frutas, y las preparaciones deliciosas que han adquirido fama y renombre en cada provincia y aun en cada pueblo, como chocolates, conservas y demás invenciones de repostería y confitería, es seguro que llevará la palma sobre todos los pueblos

del mundo. Los ingleses reservan un lugar privilegiado á las sedas, porque Valencia es tan celebrada, y fuera falta de cortesía que los valencianos no correspondiesen á lo que tanto les interesa.

A juzgar por las siguientes líneas, *La Gaceta internacional*, periódico que en español se publica en Bruselas y que no es defensor de la política radical, no es muy amigo de los moderados.

«En España han desaparecido, en estos días, dos periódicos alfonsinos: *El Clamor Público* en Madrid y *La Aurora*, en Gerona. No consiste la cosa en escribir, sino en que el pueblo lea. El partido moderado fué en el poder tan avaro, que, no habiendo hecho hecho la recluta en la juventud, no renovó su savia. Cuatro docenas de estériles desmoralizados se apoderaron del mando, creyeron echar un clavo á la rueda de la fortuna, la rueda anduvo, los arrojó por la tangente, la juventud se liberalizó y el podrido moderantismo fué barrido. Todavía daña, porque vicia el aire: apasta.»

Lemos en *El Eco del Progreso*.

«Circula como muy válida la noticia de que se presentará una proposición á las Cortes pidiendo aumento de sueldo para los oficiales del ejército desde alférez á capitán inclusive. Aunque se dice que la firmarán los diputados de varias fracciones, no sabemos cómo la recibirá el Congreso, más aficionado hasta ahora á disminuir gastos que á aumentarlos.»

Parece indudable que en cuanto se abran las Cortes, algunos firmantes de la proposición en que se pide la abolición de la pena de muerte por delitos políticos, la reproducirán ó pedirán que la comisión nombrada presente dictamen inmediatamente.

Algunas declaraciones en este sentido se hicieron en el último banquete ofrecido por varios diputados radicales al Sr. Castelar; pero el gobierno, acaso considere urgente que se discuta el presupuesto de gastos y otros proyectos que afectan á los intereses materiales del país.

La dirección general de Obras públicas ha señalado el día 18 del próximo Febrero, á la una de su tarde, para la adjudicación en pública subasta de las obras del trozo de carretera comprendido desde el río Sillo á Higuera la Real, correspondiente á la de segundo orden de San Juan del Puerto á Cáceres, cuyo presupuesto es de 183.899 pesetas.

En el Consejo de Ministros celebrado el día 5 se acordó activar el armamento del ejército y de los voluntarios, el de movilizar cuantos de estos lo soliciten en las comarcas donde existan partidas y la salida del general Moriones para Navarra con facultades especiales para ejercer el mando como general en jefe del ejército del Norte.

Del *Jaque-Mate*:

«Parece que el hermano del Terso ha entrado en Cataluña. Bien, ¿y cuando se va?»

Pasadas las fiestas acaso venga el mismo D. Carlos en persona. Pues ya tiene V. en peligro á todos los alcornoques del país.»

Espérase que tenga lugar en Inglaterra una de las huelgas más importantes que hasta ahora se han verificado.

Sobre unos 70.000 obreros en minas de carbon y hierro en los condados de Mommouth y Sur de Gales tienen aviso de que se les reducirá su salario en un 10 por 100, y en caso de no conformarse, cesarán los trabajos.

Si una cosa por el estilo ocurriera en España, mandando los radicales, habría que taparse los oídos para no oír los gritos de los conservadores, que no tendrían reparo en atribuir al Gobierno la responsabilidad del conflicto.

Dice *El Imparcial*:

«El cura Goiriena es hombre que lo entiende: cuando le faltan recursos los busca donde supone que los hay, cualquiera que sea su procedencia. Por esta causa ha secuestrado en diferentes puntos á varios de sus correligionarios pudientes, exigiendo por su libertad crecidos rescates. Esto es lo que se llama ponerse bien á la vez con Dios y con el diablo.»

Ante cuando la vieja *Esperanza* ha publicado, suponiendo que se los remitieron desde Cataluña, algunos documentos con la firma de D. Alfonso de Borbon, no se confirma la noticia de hallarse el hermano del Terso al frente de las partidas carlistas del antiguo Principado.

Según dice *El Gobierno* el manifiesto redactado por el Sr. Ayala, se publicará cuando la Junta directiva del Centro Hispano-ultramariano lo crea oportuno y necesario, no cuando regrese de París un personaje moderado como refiere otro colega.

Ya veremos si el manifiesto lo aprueban todos los de la *Liga*.

Según la ley de presupuestos, los actos y contratos sujetos al impuesto que estuvieran exentos hasta la fecha en que empezó á regir dicha ley, y se inscriban después en el registro de la propiedad dentro del término de un año, no devengarán el impuesto.

Hemos oído que el Alcalde de Mosterio, destituido hace pocos días, acaba de elevar una queja al Ministro de la Gobernación, contra el delegado que la Comisión provincial envió en el mes anterior á aquella villa, para poner en claro el estado de administración de sus fondos municipales.

No nos sorprende en verdad la conducta del protegido de ciertos constitucionales, pues no le faltan razones para quejarse. Bástele saber á los lectores que el delegado tuvo la ocurrencia de instruir un expediente muy curioso, que según parece dará motivo á que se manden ingresar en la depositaria de aquel municipio 8.000 duros, importe de algunos recursos que no figuran en los libros de ingresos.

El Ayuntamiento de Medellín ha acudido á la Dirección general de Instrucción pública contra el acuerdo, en que la Junta de primera enseñanza de esta provincia mandó proveer la escuela vacante de aquella villa en uno de los maestros que acaban de hacer oposiciones.

De esta manera dilata el Ayuntamiento de Medellín el cumplimiento de su deber; pero al cabo será respetada la ley y nadie, á nuestro juicio, perderá tanto en esta cuestión como los concejales del Municipio citado y el maestro que por un acuerdo ilegal y á sa-

biendas está hoy sirviendo sin autorización debida la escuela de Medellín.

Un empleado de la Administración de Correos de esta capital, desea que hagamos constar para que llegue á conocimiento del público, que el franqueo para la correspondencia que se destina á Portugal, continúa siendo el de 12 céntimos de peseta por cada 10 gramos ó fracción, y no el de 10 céntimos por cada 15 gramos, con que algunos han empezado á franquearla, dando lugar esto, á que quede detenida en aquella Administración por falta de franqueo suficiente.

Mañana llegará á esta ciudad el diputado á Cortes por Fregenal, en nuestra provincia, D. José María Chacon.

Se halla gravemente enfermo nuestro paisano D. Juan Bravo Murillo.

Aun cuando en política nos hallamos muy distantes de este distinguido hombre público, no por eso sentimos menos su enfermedad ni dejamos de hacer votos por su próximo restablecimiento.

Ha tomado posesión del destino de Administrador depositario del partido de Llerena, nuestro amigo D. Blas Castelló.

Anoche salió de esta capital para Córdoba un batallón del regimiento de Valencia, al que ha venido á relevar el primero del de Asturias.

El Jefe interino de la Administración económica Sr. Marin, ha dispuesto que la Caja de esta dependencia esté abierta durante todas las horas de despacho de aquella oficina.

Celebramos que el Sr. Marin haya adoptado semejante medida que tanto ha de agradecerle el público.

Se están firmando exposiciones en esta capital pidiendo á las Cortes que aprueben el proyecto de abolición de la esclavitud en Puerto-Rico.

CORRESPONDENCIA PENINSULAR.

CRÓNICA GENERAL.

Madrid 4 de Enero de 1872.

Muy Sr. mio: poco afortunados son en sus gestiones los partidarios de la restauración en la persona de D. Alfonso, á juzgar por los desaires que todos los días reciben de los hombres que vienen figurando desde la revolución de Setiembre en nuestra política.

Puede decirse que la primera manifestación potente de sus trabajos activos é impacientes por reñir batalla con los elementos revolucionarios han sido sus esfuerzos por decidir á todos los antireformistas á separarse de la actual legalidad, influyendo para que *La Liga nacional* tomara un carácter altamente borbónico en la adopción de sus resoluciones.

Pero la ocasión no ha sido tan oportuna como sin duda creyeron y por cierto que se estraña en quienes con tan admirable tacto se han conducido en estos pasados cuatro años, la facilidad con que en esta ocasión se han dejado llevar de sus deseos.

Los conservadores de la revolución, los restos de aquel antiguo partido unionista un tiempo tan poderoso no juzgan conveniente á los intereses del país la vuelta de los borbones y á las noticias que sobre esta actitud tengo comunicadas á V. hace tiempo añado hoy un periódico conservador, y dinástico, además la declaración de que si

GACETILLAS.

Teatro.—La comedia del Sr. Mozo de Rosales, puesta en escena la noche del viernes, fue escuchada con gusto por la concurrencia. La ejecución de la obra, encomendada a la Sra. Rico y los Sres. Vecchio, Venegas, Ruiz, Bono y Diaz, apenas dejó nada que desear. La función terminó con La Sra. Rico de Cachuipin, que tuvo buen éxito. Se encargaron de interpretar esta zarzuela la Sra. Bigones, Srta. Aragon (Amparo) y los Sres. Rossi, Bono, Diaz, Garcia y cuerpo de coros, consiguiendo arrancar bastantes aplausos.

El domingo se ejecutaron el drama La Huerfana de Bruselas y la pieza No me acuerdo. En el primero trabajaron los actores con los buenos deseos de siempre y en la segunda se distinguió mucho el señor Bono.

El Campanero de San Pablo representado el lunes, lo interpretaron bastante bien la Sra. Rico, Srta. Aragon (Concha) y los señores Vecchio, Venegas, Ruiz, Rossi, Diaz y Garcia.—El juguete del Sr. Zumbel titulado ¿Es ese? que como fin de fiesta nos ofreció la empresa, hizo reír mucho a los espectadores.—Lo desempeñaron Concha Aragon y los Sres. Bono, Ruiz, Venegas y Rossi.

Para mañana, en que tendrá lugar el beneficio del de la sociedad empresaria están anunciados el drama de D. Romualdo Lafuente La Muerte de Sisto Cámara y La Sra. Rico de Cachuipin.

La poblacion estuvo anoche á oscuras.

Ya se ve, como segun el almanaque debia alumbrar la luna, nuestro económico Alcalde, olvidando que esta señora es muy caprichosa, mando sin duda que no encendieran los faroles.

Parecenos que pronto Badajoz va á asemejarse al pueblo más insignificante de la provincia.

Y que esto suceda en estos tiempos y estando al frente del Municipio hombres que se llaman partidarios de las luces!

Acabamos de recibir el número 10 del Mundo cómico, ilustrado semanario humorístico que se publica bajo la dirección del señor Matos y Pellicer. Dicho número inscribe varios grabados notables, una graciosísima viñeta iluminada y diferentes trabajos literarios de mérito, en prosa y verso.

Para que nuestros lectores formen una idea de ello copiamos el siguiente epigrama del Sr. Jiménez Crous.

Miraban con sumo afán a un Paisaje pintado los niños Lolita y Juan, cuando preguntó un taimado, quien de esos es Adán? —Toma! el que se come el pero, contesto Juan.—Embusterlo! —Je dijo la niña, ¿verdad? —¿quien lo puede conocer sino los visten primero?

Habla el Cencerro.—Se dice que los carlistas de Cataluña obligan á los viajeros á que se provean de cedulas de vecindad, extendidas por el rey alcornoqueño, por la módica cuota de 20 rs. Esta es la escuela que ellos quieren; y el día menos pensado exigirán la cedula de cumplimiento de Iglesia, en la que conste haberse satisfecho al hermano sotana su correspondiente larete, y á vivir. Nada, los maragatos lo entienden.

El periódico para todos, que el conocido editor D. Jesús Gracia publica en la corte, es tanta la fama á que goza en la Peninsula como en las Antillas, que el número de sus suscriptores aumenta considerablemente.

El número 31 que es el último que se ha publicado, contiene el siguiente: Teoría.—El Rey del puñal, novela por don Manuel Fernández y González.—El Castillo de Calahorra, por D. Torcuato Tarrago; Honor de esposa y corazón de madre, novela por D. Ramón Ortega y Frias.

Sección de América.—Viages por la América del Sur, por D. Manuel Lorente y Vazquez. Curanderos y comadres, por el Marqués de San Eloy; Moisés, por D. Abdon de Paz.

Sección histórica.—Fray Garcia de Quirada, por D. Torcuato Tarrago; la última plana de La Correspondencia, por el Marqués de San Eloy; El puñal de oro, novela por don Torcuato Tarrago; Causas célebres.—Sección festiva.

Grabados.—El Rey del puñal; Curanderos y comadres (dos grabados). El lector de La Correspondencia.

Esta cayendo la tarde y yo estoy mirando al cielo por donde pasan las nubes como pasan los recuerdos; y bajo triste la frente y siento latir el pecho: busco á mi lado tu imagen pero tu imagen no veo. Las flores amarillentas que me distes al consorcio y la baño por la tarde.

con lagrimas y con besos. Secóse el verde geráneo, los claveles estan secos. ¡Pobre de mi, si en tu alma se ha secado mi recuerdo!

CUENTO.

Si me pagas tu los bollos (dijo Juan al gloton Diego) te convidaré yo luego á una comida de pollos. Acepto.—Llenó el abdomen de bollos Juan el taimado, y dióle á Diego, ... salvado que es lo que los pollos comen.

En la noche del 4 un hombre, de oficio cortador, que estaba en cierta taberna de la calle de Sepúlveda, hirió gravemente en la cara á un compañero suyo. El agresor fué puesto por los agentes de vigilancia á disposicion del Juzgado y al herido se le condujo al hospital.

¡Cuanto te ha costado ese reloj? preguntaba un piletto á otro. —Chico, no lo sé; cuando lo he tomado estaba el relojero durmiendo, y no me lo ha podido decir.

MEDICINAS.

ALMAZAR DEL LDO D R. CAMACHO ALGABA. CAMPO DE SAN JUAN, BADAJOZ. ELECTUARO FEBRIFUGO TONICO.

Es el remedio mas completo y seguro conocido hasta el dia para curar toda clase de calentura, cuartana, terciana ó cuotidianas experimentado por muchos años en los Hospitales de Madrid y en esta provincia por muchos profesores de los que tenemos certificado, así como de un gran número de enfermos curados con nuestro específico.—24 rs. tarro. ROB GRAVES. Rob-antisifilítico, antierpético, regenerador y depurativo de la sangre por el Doctor Graves, profesor distinguido del Meath, hospital de Dublin: basta este nombre ilustre para darle la preferencia sobre todos los de su clase. Que médico no conoce las lecciones clinicas de tan digno maestro? Esta es su mejor garantía.—24 y 40 rs. botella. BESENCIA DE ZARZA CON Y SIN NITRO.

Refresco económico usado con feliz éxito contra las enfermedades entéricas, sean de naturaleza sifilítica, herpética ó escrofulosa y en todas aquellas dependientes de una considerable acritud de los humores ó de la sangre.—6 y 8 rs. frasco.

Puntos de venta.—Madrid, Ultramar.—Barrio nuevo número 11. Imperial 1. drogueria.—Córdoba, Davila.—Castuera, Pablo Camacho. Campanario D. Federico Aguilas. Tambien hay Pildoras digestivas, las sales á 5 y 10 reales caja; obran con suma prontitud.

EN LA LIBRERIA DE DON JOSÉ RUBIO, calle del Granada num. 23, se ha recibido un variado surtido en tintas de colores y artículos de escritorio de celebrada fábrica. Ademas se encuentran á venta en dicha libreria, toda clase de obras de primera y segunda enseñanza y las de recreo é instrucción siguientes: Historia del socialismo y comunismo; por D. Adolfo Gracia; Historia de los españoles de oro; Oraciones escogidas de D. Amador de Guzmán; Historia del derecho penal de España; Novísima ley de enjuiciamiento civil y mercantil; Historia de Sibia por Octavio Feuillet; Almanacques humorísticos de varias clases para 1873; Guías del Bachiller, por Saenz Casado; esta obra se vende por cuadernos sueltos ó encuadernados. El libro de las familias ó novísimo manual práctico de cocina.

DOCTOR EN ABSENTIA.

Todo profesor en artes y ciencias, es necesario que obtenga los títulos de Doctor ó Bachiller honorario, para lo que se le dirigirá a la U. del Rey y de Jersey (Inglaterra) quienes les dará gratuitamente las noticias necesarias.—La Agencia franco-española en Madrid, calle del Sordo, 31, les facilitará los estatutos.

Imp. de la Sra. Viuda de Arteaga.

hay un grupo disidente en su partido antidinástico, debe entenderse, puede asegurar sin temor á ser desmentido que ese grupo rechaza la solución alfonsina que presentan los moderados.

Creian los partidarios borbónicos que solo esos conservadores que tienen la vista fija en las dificultades del poder y los piés en las antecámaras de Palacio eran los que se oponían al movimiento de reacción que se iniciaba, pero á trueque de desvanecer estas ilusiones llegan dichos conservadores hasta el extremo de confesarse divididos para negar que ninguna de las tendencias que entre ellos se desarrollan piense en acudir á ese campo que tan afanosamente cultivan ilustrados y distinguidos escritores desde sus periódicos, asombrosamente abundantes en España y en el extranjero.

De aquí que los rumores de próximos trastornos se hayan calmado notablemente y de aquí el que se haya repetido en círculos importantes palabras del presidente del Consejo de Ministros que publican la seguridad completa y ciega que tiene de que por lo menos en término de tres meses está garantizada la continuación del actual ministerio.

Bien que esas seguridades dadas por el Sr. Zorrilla á varios de sus amigos tienen por objeto desmentir las noticias circuladas sobre la actitud de la corona y no se necesita gran talento político para comprender los verdaderos fundamentos que contribuyen á dar por ciertas esas palabras.

La corona está vivamente interesada en la abolición de la esclavitud; fuera del partido radical no hay una sola fracción conservadora que no se haya afiliado á la Liga y claro es que en tanto no concluya el plazo necesario para discutir, adoptar y practicar el proyecto abolicionista del gobierno, por el rey autorizado, ni este se ha de contradecir llamando un ministerio que derogue lo que se presenta como espresion de sus deseos, ni les hombres conservadores que sinceramente aceptan la ley ó costumbre de turnar en el poder con los radicales, han de pensar en buscar motivos de irritación á un contrario con cuyo apoyo indirecto han de gobernar cuando sea llegada su época.

Cabia suponer, sin embargo, que ya que los trabajos borbónicos adelantan poco, y las esperanzas de los conservadores dinásticos se aviven á acallarse por ahora, rentarían sus gestiones esos elementos sordos á los llamamientos moderados y frios ante el entusiasmo dinástico de los progresistas estacionados al rededor de los Sres. Topete y Sagasta; pero esos elementos parecían haber perdido también mucho de sus antiguos bríos y ocupados por el afán de arrastrar á los indecisos descendieron al alentar á los resueltos y ahora se ven reducidos tan pronto á hablar con los intransigentes republicanos como á abandonar á estos y dirigirse á los benévolos, como á obrar por cuenta propia, no sabiendo, faltos de toda energía, en el afán de hallar una situación que sea exclusivamente suya, por cual camino decidirse.

Madrid 6 de Enero de 1873.

Muy Sr. mio: personalísima es al decir de hombres importantes la política que hoy se sigue en altos círculos pero no tienen motivos para afirmar esto cuantos conocen la trascendencia y significación que los actos de personas eminentes tienen, cuando se miran colocadas al frente de los partidos.

Ciertamente que todas las suposiciones cálculos y conjeturas políticas descansan hoy en la actitud del general Serrano, su renuncia de títulos y condecoraciones, las reuniones celebradas en su casa, las escusas con que elude la asistencia al banquete de esta

tarde, sus pensamientos, la inminencia con que puedan realizarse, todo es, comentado estensa y minuciosamente en los círculos políticos para penetrar algo del porvenir y explicar sucesos del presente; pero nadie debe mirar en todo esto la personalidad del general Serrano en su importancia nobiliaria, guerrera, revolucionaria, dinástica ó antidinástica sino al partido conservador de la revolución que le nombró su jefe, que pretende seguir, ciegamente unido y de acuerdo en todos los actos y que hoy por las especiales circunstancias que atravesamos es el blanco de todas las miradas y el origen de todas las esperanzas.

Porque el general Serrano, lejos de obrar como absoluto inspirador de su partido, aguarda que este discuta, decida y continúe sus aceros y por tanto su personalidad grande ó pequeña se esconde ante la significación de su partido llamado á servir de último refugio á la dinastia, segun antes se creia, cuando los embates democráticos la conmovieran y hoy misterioso y preñado de amenazas contra la situación.

Cuando del primer jefe del partido conservador se trate por consiguiente debe entenderse también que se trata de todos sus amigos, los que organizan comités bajo su dirección, los que toman acuerdos bajo su presidencia y los que firman con él los manifiestos, por que el camino seguido por algunos políticos de presentar al general Serrano solo ó cuando más secundado por unos cuantos amigos particulares á ningún fin provechoso, puede conducir al partido radical ni á los mas avanzados que se dominarian en una ficticia tranquilidad sino se les presentara en toda su importancia el peligro.

Hay, efectivamente, diferentes tendencias en el seno de ese partido representadas por diferentes hombres políticos pero así como en el actual periodo constitucional hay establecidas una legalidad que enlaza y une en muy parecidos sentimientos y aspiraciones á diferentes partidos, dentro del conservador hay un lazo en la existencia de una Junta á la cual se subordinan todas las diferencias y parcialidades que las sostienen.

Si un día hubo esperanzas de que se formara un ministerio Topete, fue porque el presidente de esa Junta en la cual Topete es un solo vocal, recibió la seguridad de que si no habia de ser apoyado tampoco seria hostilizado y es bien seguro que no habrá una sola persona dentro de esa agrupación que por muchas que sean sus aficiones á cualquier situación se atreva á aceptar independientemente la responsabilidad de contraer públicamente cualquier compromiso si para ello no ha sido por los suyos autorizado.

De modo que mas poderoso que ningún otro partido de los que venían influyendo antes en nuestros destinos, el conservador hoy organizado sostiene como principal arma para su triunfo la subordinación de distintas tendencias desde la mas sinceramente dinástica hasta la mas desazonada reaccionaria, al principio común de su interés general, haciendo de su programa un misterio, de su actitud una eterna arma y de sus trabajos un objeto de expectación general.

Dado un partido de índole tan estraña quien no comprende la inmensa perturbación que en el país causaría la prolongación por algún tiempo de su política?

En su seno hay hombres que han debido comprenderlo así, por que se esfuerzan por salir prontamente de esa situación especial y quizá pronto podamos conocer claramente cuales sean ese programa, esos trabajos y esa actitud en concepto de todos tan alarmantes.

A. A.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMPANIA COLONIAL.



VISTA DE LA FABRICA MODELO.

CHOCOLATES

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854,
ONCE MEDALLAS DE PREMIO
CAFES, TE, TAPIOCA,
antigua nombrada y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid.—Sucursal Montero, 8.

VENTA EN TODA ESPAÑA.

NOTA. La COMPANIA COLONIAL fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricación del chocolate con maquinaria, de vapor elevandola a la altura de una importante industria y al último grado de perfeccion; nadie ignora, que su FABRICA modelo ha servido de estímulo para la gran mejoría que han experimentado, en beneficio de público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día, la Casa fundadora, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, manda a provincias sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitían a Madrid para su consumo, crecidísimas cantidades.
En Cafes, Tés y Tapioca, fué también la COMPANIA COLONIAL la que importó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la COMPANIA, lo que por cierto es la mejor recomendación.
En el depósito especial de los Sres. Alvarez y compañía, en el que no se expendan otros chocolates, Calle de San Juan núm. 12.



AGUA DE LOS JACOBINOS DE ROUEN

de los hermanos Gascard a Gascard y C., únicos sucesores y solo poseedores de su secreto. **APLOPEGIA**, parálisis, vaidos, síncope, etc. **eficaz** contra la **APLOPEGIA**, indigestiones, cólera, etc.
Depósito general en Rouen (Francia) rue du Bac.—Exigir 1.º en el tapón del frasco, la capsula dorada representando este sello (sello del convento) 2.º las palabras *freres Gascard* y un jacobino amoldado en el frasco.
En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31. En Badajoz

D. J. Gimenez.

UNA SOLA VEZ QUE SE PRUEBE EL PURGANTE ó REFRESCO

GASEOSO-TONICO PURGATIVO CON HIERRO
INVENCION DEL SEÑOR *Andrés y Fabiá*.

es mas que suficiente para desechar todos los demás purgantes, por muy en boga que se encuentren hoy. Tal es su gratísimo sabor, sus rápidos efectos, la suavidad con que los produce y la economía con que se le obtiene, pues la caja con doce papeles, sellados cada uno de por sí, y que aprovechan para seis dosis, cuesta solo 6 reales.
ADMIRABLES CONDICIONES QUE REUNE.
Con él se puede chasquear a cualquiera presentándosele como un refresco. Le sirve hasta de distracción al mismo enfermo el prepararsele cuando le necesita. Se conserva indefinidamente. Le pueden tomar hasta los niños de pecho. A las señoritas jóvenes les es extremadamente útil, por la parte de preparación de hierro que lleva. Con su uso solo hay que privarse de la leche. Puede tomarse a cualquier hora del día, etc., etc., poseyendo además la propiedad de ser el

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades biliosas, de tal manera que los enfermos del estómago, cuyo principal sintoma es el vómito, estén persuadidos de que con el uso de la primera caja, se les regularizará en sus funciones; por muchos años que trascurrieran alteradas.
Es el purgante que echará abajo a la tan renombrada purga de "Citrato de magnesia"; es la especialidad, en una palabra, que como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago, se conquistará la fama por sí sola.
Gran descuento a los señores farmacéuticos.
Depósito en Valencia, farmacia de su inventor D. J. Andrés y Fabiá, calle de San Vicente, frente al caballo de S. Martín.—Madrid, Moreno Miguel, Arenal 2.—Barcelona, Padró, plaza Real.—Zaragoza, Rios.—Valladolid, y Leon Sr. Perez Minguel.—Córdoba, Sr. Montilla.—Bilbao, Sr. Monte.—Santader, Sr. Corpas.
Depósito en Badajoz FARM. de Sr. CAMACHO, campo de San Juan.

ESPECIALIDADES ESTRANJERAS PROCEDENTES DE LA AGENCIA FRANCO-ESPAÑOLA, PARIS, 53, Rue Tailbout.—MADRID, 31, calle del Sordo.

En la acreditada perfumería del Sr. Cuña Viegas, en esta capital, hay las siguientes a los precios indicados.

Agua Chantal para teñir pelo y barba, 20 reales.
Idem dentrificica del Dr. Pierre, 16 y 10.
Idem de los Druidas para el tocador, 12 rs.
Idem de Philippe, para los dientes, 12 rs.
Idem Soberana, para hacer renacer el cabello, 16 rs.
Albinas, Denous para el cutis, 16 rs.

Jabon a la vegetalina, para los cutis finos 5 rs.
Hidrocesarina para quitar el olor de sudor, 15 reales.
Odontalina, pasta para los dientes, 13.
Orizalina, para teñir el pelo, 28 y 24 rs.
Polvos dentrificicos Tajen, 14 rs.
Vulnerina, preparacion contra las heridas, 10 reales.

ENFERMEDADES DE LA VEJIGA

DE LAS VIAS URINARIAS y enfermedad contagiosa, curadas con el jarabe de Blayn, hecho con los reñones del pino abeto y el bálsamo de tolu. Único prescrito por todos los mejores médicos de París.—BLAYN farmacéutico, 7, rue du marché St. Honoré, París. En Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31.—Por menor a 18, 13 y 11 rs. En Badajoz, D. J. Gimenez.

PASTILLAS PECTORALES DE KEATING

Remedio universal y el más apreciado del público: mas de 50 años de constante éxito en Europa, China e India. Cura la *tos, asma, y afeccciones de la garganta y del pecho*: agradable y eficaz no tiene ni opio ni otro producto deletéreo, y pueden tomarle las personas mas delicadas.—Vendese en cajas de carton y de hoja de lata de varios tamaños. Precios 18 y 8 rs.—Londres, T. Keating, 79, Ste. Paul's Churchyard.—Madrid, Agencia franco-española, Sordo 31.—En Badajoz, D. J. Gimenez.



BELLEZA DE LOS DIENTES

EAU DE PHILIPPE DENTIFRICE SUPERIEUR

Para limpiar, blanquear y conservar LOS DIENTES; destruye LA CARIE, fortifica LAS ENCIAS y calma EL DOLOR de muelas.
Su delicioso Perfume y sus cualidades higienicas le han granjeado una fama sin igual.



PÁTE DENTAIRE OTHONALINE-PHILIPPE
Pasta rosada para los dientes. VERDADERO CARMÍN DE LA BOCA preferible a los polvos PARA LOS DIENTES
JABON A LA VEGETALINA
Exento de materias corrosivas. Indispensable a los cutis finos y delicados.
En París: PHILIPPE et C^o, 24, rue d'Enghien. — Madrid: Por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo, 31; por menor: Agua, 12 r^o. Odontalina, 13 r^o. Jabon, 5 r^o.

En Badajoz, D. J. Gimenez.

INTERESANTE.

Se veniten honores del Tesoro a precios convencionales, calle de San Juan, núm. 12, casa de D. Antonio Alvarez.

JARABE DE LABELONYE

Farmaecológico de 1.ª clase de la Facultad de París.
Este Jarabe es empleado, hace mas de 25 años, por los mas celebres médicos de todos los países, para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropesias. También se emplea con feliz éxito para la curacion de las palpitaciones y opresiones nerviosas, del asma, de los catarrros crónicos, bronquitis, la convulsiva, espantos de sangre, extincion de voz, etc.
Depósito general en París, en casa de LABELONYE y C^o, rue d'Anker, 99.

Precios en España: Jarabe 24 rs. frasco, 15 reales medio frasco.— Gragea 20 rs. caja, 11 media caja.— En Madrid la Agencia franco española sirve los pedidos.— En Badajoz D. J. Gimenez.

GRAGEAS DE GÉLIS Y CONTÉ

Aprobadas por la Academia de Medicina de París.
Resulta de dos informes dirigidos a dicha Academia el año 1840, y hace poco tiempo, que las Grageas de Gélis y Conté, son el mas grato y mejor ferruginoso para la curacion de la clorosis (colores pálidos); las perdidas blancas; las debilidades de temperamento, en ambos sexos; para facilitar la menstruacion, sobre todo a las jóvenes, etc.

VERDADERO LE ROY

EN LIQUIDOS ó PILDORAS
Del Doctor SIGNORET, único Sucesor, 51, rue de Seine, PARIS

Los médicos mas celebres reconocen hoy día la superioridad de los evacuativos sobre todos los demás medios que se han empleado para la

CURACION DE LAS ENFERMEDADES

ocasionadas por la alteracion de los humores. Los evacuativos de LE ROY son las mas infalibles y mas eficaces. curan con toda seguridad sin producir jamas males consecuentes. Se toman con la mayor facilidad. Dosis generalmente para los adultos una ó dos que haran das a 2 ó 4 Pildoras durante cuatro ó cinco dias seguidos. Nuestros frascos van acompañados siempre de una instruccion indicando el tratamiento que debe seguirse. Recomendamos leerla con toda atencion y que se exija el verdadero LE ROY. En los tapones de los frascos hay omni sello SIGNORET, PARIS, negro sobre fondo encarnado y la firma, DOCTEUR-MÉDECIN ET PHARMACIEN

PURGATIF LE ROY
SELON L'ORDONNANCE DU DOCTEUR SIGNORET.
Avis: En las botellas rempuñadas con los tapones sellados, con est.

VINO ANTIANEMICO DUBRAC

CON HIERRO Y QUINA
Soberano contra los vómitos, palpitaciones, desórdenes de la digestion y nerviosos en general.—En casa de todos los farmacéuticos. Precio 18 reales.
Depósito general.—Paris 36, rue de la Verrerie.— Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31.—Por menor, en Badajoz, D. J. Gimenez.



PILDORAS DEHAUT — Esta nueva combinacion fundada sobre principios muy sencillos por los médicos antiguos llenas con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante.— Al revés de los purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas frescas. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de Sedlitz y otros purgativos. Es fácil arreglar la dosis, segun la edad y la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual, escoge, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus ocupaciones: La indolencia que causa el purgante, estando completamente anida por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad.— Los médicos que emplean este medio no encuentran enfermos que se nieguen a purgarse so pretexto de mal gusto, ó por temor de debilitarse. Véase la Instruccion. En todas las buenas farmacias. Cajas de 20 rs. y de 10 rs.
En Badajoz D. J. Gimenez.

pañola. En Badajoz, SS Cuña Viegas y J. Gimenez.

RAYECCION AMERICANA A MATEO

Cura y preserva de las enfermedades contagiosas. 10 años de éxito.— Basta 1 frasco. Precio, 16 rs.— París, ANASTAY, Farne inventor, 105, boulevard Magenta. Madrid, por mayor Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor: 10 rs.
En Badajoz, D. J. Gimenez.

EL FARO DEL PUEBLO.

periodico republicano-federal de Cáceres.
Se publica dos veces a la semana, siendo su coste el de 3 pesetas trimestre en toda España. Los pedidos de suscripcion, acompañando su importe, a Juan Guillen Baroeta, Cáceres.

En Badajoz D. J. Gimenez.

En Badajoz, D. J. Gimenez.